

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 pts. Fuera de la Colonia 18 pts.- y certificada, 52 pts. al año.
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

SUMARIO. Portada Esquela de D. Francisco Pérez—Santoral—Una actuación fecunda—De re agraria—Noticias de diversas partes de Africa—Noticias de la Colonia; de Sta. Isabel—Radios de prensa.



D. FRANCISCO PEREZ CASTAÑÓN.
Falleció cristianamente en Barcelona, el
10 de mayo de 1934, a los
97 años de edad.

(Q. E. P. D.)

Sus afligidos hijos Don Antonio Pérez López, hija política, Dña. Teresa Portabella Argullol, nietos, nietas, y nietas políticas y demás familia ausentes y las razones sociales: FRANCISCO PEREZ E HIJO, ANTONIO FERNANDEZ Y COMPAÑIA; al recordar a sus amistades tan sensible pérdida, les ruegan la asistencia al solemne funeral que en su primer ANIVERSARIO se celebrará en la Santa Iglesia Catedral el 10 de los corrientes a las 8 de su mañana, de lo cual les quedarán sumamente agradecidos.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

- 6 L. S. Juan ante Portam Latinam y Evodio, m.
 7 M. Ss. Estanislao, Juvenal y Flavio, mrs.
 8 M. Ss. Víctor y Acacio, mrs.
 9 J. Ss. Gregorio Nacianceno, dr. y Geroncio, ob.
 10 V. Ss. Antonino, arz.; Simplicio y Félix, mrs.
 11 S. Ss. Anastasio, Florencio y Gandulfo, mrs.
 12 D. † Ss. Domingo de la Calzada, Germán, ob.

Una Actuación Fecunda.

(Datos para la historia)

(Continuación.)

Fundación de Batete.— Este pueblo es uno de los varios, que patrióticamente y sin pretensiones de hegemonía alguna, ha sido formado con muchos sudores y dispendios por la Misión, con la única mira de crear un centro social, que en medio de un ambiente de vida ciudadana moderna, llevara impreso el sello tradicionalmente español, siendo el nuevo poblado, nó un feudo de los que lo fundaron, sino un elemento nuevo de vida activa, destinado a la sociedad y a dar gloria a España, cuyo amor inspiró únicamente su fundación en plena zona ecuatorial africana.

Allá por el año de 1887, enviados por el Rmo. P. Ramírez, a la sazón Prefecto Apostólico, y ayudados por el prestigioso indígena D. Guillermo Vivour, pusieron por primera vez sus pies en el distrito de Batete, nuestros Misioneros, y entraron en tratos con los primates de aquella tribu, belicosa entre las belicosas de los bubis y principalmente con el butuko Biebeda, asentando los fundamentos de aquella obra social al mismo tiempo que patriótica.

Los Padres Puente y Pinosa, de buena memoria, trabajaron en aquellos primeros tiempos, teniendo que afrontar una labor ruda y constante, en medio de las grandes dificultades, que suponía en los principios la civilización de una raza, tan desconfiada y retraída como era la de aquellos antiguos bubis; allí había que ganarlo todo y a punta de lanza; la lengua, para entenderse con

los naturales; su psicología, para saberlos tratar y ganarse su voluntad; ya que de nada serviría la austeridad y violencia; su historia, base de sus costumbres tradicionales, que no había que vulnerar para no levantar susceptibilidades; y hasta la geografía del país, para levantar en un lugar higiénico y céntrico un nuevo núcleo de población, el que para prosperar debería reunir un conjunto de comodidades apreciables para el indígena que superaran a las ventajas que reportara en la vida aislada del bosque.

Todo lo fué superando gradualmente el buen tacto de los Misioneros, su prudencia y amabilidad, siendo tan efectiva su labor que a mediados de 1892, ya comenzaba a levantarse airoso el pueblo cristiano de Batete, dejando entrever un floreciente porvenir: se formaron familias legalmente constituidas, que es el mejor ornamento de un pueblo culto; se les puso en condiciones de ganarse con su honroso trabajo la vida y de los suyos, y al mismo tiempo, que se les instruía en sus menesteres diversos de economía agrícola y doméstica y en los deberes de la ciudadanía, se les facilitó la roturación de terrenos, donde habían de hacer sus futuras plantaciones, creándose así, al amparo de la Misión, lo mismo aquí que en otras partes de la Isla, las propiedades netamente indígenas, gloria de la moderna agricultura de nuestros naturales no solo por asegurarles un bienestar económico, que siempre debiera ser independiente, sino también por el porcentaje de sus cosechas con las que contribuyen a levantar nuestra exportación, cantidad nada despreciable y que una estadística racional llena de imparcialidad, nos diría que un tanto por ciento muy respetable de lo que exporta la Isla, procede o de propiedades indígenas que lo son, o de propiedades de indígenas que lo han sido.

En este sentir vemos abundar al Gobierno General de la Colonia, de aquel entonces, que no obstante ser su ideología muy contraria a la nuestra, queriendo favorecer a la Misión y pueblo de Batete, a una solicitud del P. Pinosa pidiendo terrenos para que los muchachos de Batete pudieran abrir fincas, respondió categóricamente: "Para los auxilios particulares a los muchachos que quieran abrir fincas, que se manden solicitudes informadas por Vd., para que recaiga acuerdo de la Junta de Autoridades, en la

que desde luego puede Vd. contar con mi voto y apoyo. . . .” Y termina la carta con estas significativas palabras. “Siempre tendré el mayor gusto en oír sus observaciones de Vd. sobre algún punto que crea conveniente, y puede Vd. disponer oficial y particularmente de mí.” Este fué el Gobernador General D. José Barrasa, que por lo demás dió bastante que sufrir a nuestros primeros Misioneros.

Así es cómo se levantó el pueblo de Batete y se fué consolidando su posición económica, que hoy sería hermosísima y sin agobio alguno, si una serie de inexperiencias, surgidas circunstancialmente en época ya pasada, y a espaldas de quienes tenían derecho a esperar otra cosa de un noble patriotismo, no hubiera entorpecido ya en los primeros años el brillante curso que se imprimió al poblado.

Todo se previó y para la consolidación de la obra se pensó en la formación de la mujer, haciéndola con la economía doméstica la reina del hogar y para ello, el Ilmo. P. Coll, de santa memoria, a quien tanto hizo sufrir el interés por la prosperidad del pueblo, abordó el levantamiento de un Colegio de niñas, dirigido por las Religiosas: el año 1905 era ese proyecto una realidad, no obstante las dificultades que se hubieron de vencer, pero todo fué posible, con el noble tesón del venerable Vicario Apostólico, los ofrecimientos de las Religiosas de la Ida. Concepción y con la entusiasta ayuda de aquel adelantado pueblo.

Forma on la primera Comunidad, la Madre Virginia Serra, de una muy larga vida colonial muy beneficiosa, como Superiora, con las Hermanas Vicenta Soláns y Balbina Porelló, quienes en un principio se instalaron en una modesta vivienda del poblado, hasta tanto pudo utilizarse el nuevo edificio que se construía.

La vida del Colegio, no ha tenido interrupción alguna desde la fundación y su vida ha sido floreciente, habiendo pasado por el internado 607 niñas, en su mayoría del pueblo de Batete y cercanías, recibiendo en ese centro una educación a conciencia y esmerada: hoy continúa su misma historia, teniendo al frente a la Madre Sagrario, que vino a estas Misiones en el año 1912.

Nuestra idea al levantar el Colegio no era sólo pedagógica, sino que iba más allá; tendía, a base de una combinación armónica de fuer-

zas, a establecer una especie de dispensario, donde gratuitamente se cuidara de la salud de aquellos indígenas, aprovechando a la vez la valiosa cooperación de las Religiosas, principalmente por lo que al elemento femenino se refiere, se llegó, no sólo a facilitar medicinas, sino que hasta con vistas a ello se instaló un prestigioso Practicante; pero, así como ciertas susceptibilidades comerciales echaron por tierra un proyecto tan beneficioso como era el del establecimiento de una cooperativa, así también ciertas susceptibilidades, impidieron el que tomara cuerpo una idea, que tanto bien hubiera realizado.

Hospital de Santa Isabel.-Las Religiosas en el servicio de los Hospitales, por su disciplina, laboriosidad, limpieza y sobre todo por ese algo indefinible, que no alcanzan a comprender los ineducados y los prevenidos, pero que las almas buenas muy bien conocen, porque lo sienten, son insustituibles: los ensayos hechos en diferentes naciones del laicismo en los Hospitales, han acusado un verdadero fracaso, económico y psicológico-moral y se ve clara la razón: ese algo, o mejor mucho de sacrificio, si se quiere cumplir, que se necesita en los Hospitales, únicamente lo da la Religión y su espíritu: la Religiosa en un Hospital no es una mercenaria a sueldo, ni una filántropa más, sino una madre que sabe y quiere sacrificarse para que otros vivan y esto por profesión de su vida y porque se lo ha enseñado la Religión que siente y practica con amor.

En un principio no prestaron sus servicios las Religiosas en el Hospital de Santa Isabel y se comprende el porqué; creado este centro benéfico desde los primeros días del coloniaje en esta, tuvo entonces, más bien un carácter militar, que civil, toda vez que se levantó para servicio directo de la Infantería de Marina, guarnición de la Isla y del Pontón afecto a la Estación Naval del Puerto de Santa Isabel: el elemento civil, muy exiguo en aquellos tiempos, al enfermar, era cuidado en su propio domicilio por el espíritu de fraternidad y mutua convivencia entonces proverbial en la Colonia y por la caridad de la Misión, que se interesaba por los enfermos: así eran las circunstancias.

Es natural que con el aumento de la población, se sintiera más la necesidad de regularizar la marcha del Hospital, dando una mayor amplitud a su funcionamiento, lo que

se verificó, creando hospitalidades para el elemento civil, que comenzó por frecuentar el benéfico establecimiento.

Llevaba ya un tiempo funcionando y la experiencia hizo pensar en las Religiosas para el servicio del Hospital: éstas, como muy bien encajaba en el fin de su Instituto, aceptaron con gusto la propuesta del Gobierno y así las Hermanas, el 1º de julio de 1906, comenzaron su benéfica labor en el Hospital de Santa Isabel: las primeras Religiosas fueron, Madre Nieves Soler, como Superiora; y como adjuntas, la Madre Virginia Serra y las Hermanas Lutgarda Planas y Ambrosia Sellarés.

Conforme aumentaba la población y las necesidades del servicio las Religiosas aumentaban, el personal y así en 1910 eran ya 10 las Hermanas, y hoy han llegado a 12 su número, trabajando día y noche en los locales instalados en Punta Fernanda, hasta que al inaugurarse los nuevos Pabellones junto a la carretera de Rebola, se trasladaron allí el 26 de octubre de 1934.

No hemos de ponderar la labor que en el Hospital llevan a cabo las Religiosas, pues en la conciencia de todos están su caridad, su paciencia, su precisión y diligencia.

Ruiz

DE RE AGRARIA

Las plantaciones atacadas por la "quema" pueden también recibir un auxilio poderoso por medio de una poda racional. A este efecto la visita que hicimos a la hacienda del Sr. Coronel Godofredo de Almeida, en "Banco Alto", fué de las más instructivas. Persuadido de que ya era tiempo de salir de la rutina en que generalmente yace el cultivo del cacao en la zona de las Islas, no dudó en llamar en Jefe de cultivos, el Sr. Benjamín Bocchi y entregarle completamente la dirección de sus plantaciones de cacao.

El Sr. Benjamín Bocchi acostumbrado al cultivo del olivo, en Italia decidió aplicar al cultivo del cacao algunos de los principios de aquel otro cultivo. Cuando la "quema" hizo su aparición en la hacienda del Banco Alto recurrió prontamente a la poda, conforme las reglas que aplicaba a los olivos en casos idénticos, y obtuvo resultados verdaderamente

sorprendentes, como pudimos personalmente comprobar.

En el tiempo actual, las opiniones de los autores y finqueros sobre el asunto, han sido las más divergentes. No faltan enemigos irreductibles de la poda, que no admiten en caso alguno. Van Hall hace notar con razón que el final esta última manera de opinar tiene su fundamento en los países en que la poda se hace con machete y de un modo irracional. Antes ninguna que una mal hecha. La poda para ser útil debe consistir en airear el suelo y permitir al aire de tonificar las raíces superficiales, y eliminar los vástagos defectuosos y mal alimentados como son por ejemplo algunos de los que nacen en roseta de 3 a 5 (o pie de gallina) como son vulgarmente llamados. En este caso los que están comprimidos, intermedarios entre los dos más robustos, deben ser suprimidos sin piedad. Solo cuando se trate de una roseta de tres vástagos robustos y equidistantes, sin compresión mutua, se puede admitir una excepción para aquella regla. Como nos demostró muy bien el Sr. Bocchi, los vástagos comprimidos atrofian poco a poco su tejido, forman un tumor en la base y raras veces dan frutos sanos. Su eliminación viene pues a favorecer a los vástagos restantes y la savia que por ellos era consumida redundará en mayor vigor para toda la planta.

Si se tratara, como en nuestro caso, de anemia general del árbol, causada por las picaduras de los insectos, por las pérdidas excesivas de transpiración y clorovaporización en un organismo por desgracia débil, y con raíces insuficientes para proveerse del agua precisa para aquella función, es natural que una poda de los vástagos inútiles vendrá a fortalecer sobremanera a los vástagos restantes, haciéndolos resistentes para soportar las estaciones más secas como fueron las del presente año.

En esto es en lo que se resumen las experiencias del Sr. Bocchi.

Es evidente que el rutinario machete es por él eliminado. Los vástagos inútiles, *de pie de gallina*, son cortados por una tintera de podar próximos a la base, donde los tejidos pueden más fácilmente cicatrizar y cubrirse de una cáscara protectora en casi toda su superficie.

Con el machete es imposible proceder a una operación tan delicada, sin molestar los vástagos vecinos que es preciso conservar. No obstante, pueden hacer y hacen la poda cortando los vástagos más arriba sin molestar los

vástagos restantes pero en aquel sitio los tejidos no habían de cicatrizar, y a no ser que se pasase una capa de brea por encima de la herida enseguida tendríamos una puerta abierta para las enfermedades microscópicas, las que vendrían a perjudicar todas las partes tratadas así.

El Sr. Bacchi por medio de aquella poda racional consiguió, en parte, vencer la "quema". Vimos cerca de la misma plantación y en las mismas circunstancias de terreno, una tratadas por la poda bastante restablecidas, y otras no tratadas muy castigadas por la enfermedad.

NOTICIAS DE DIVERSAS PARTES DE AFRICA

Una escuela católica. La están levantando en Cape Coast los Misioneros católicos allí residentes; al acto de la colocación de la primera piedra asistió el delegado gubernamental de la colonia M. Arnold Hodson viéndose asistido en la parte no litúrgica por el Sr. Obispo propio de la ciudad y tres compañeros más que realizaron notablemente la ceremonia. El costo total de las obras que se proyectan no bajará de unas 800,000 y pico pesetas; para colectar tan subida cantidad el Sr. Obispo confía, aparte las reservas que pueda él tener en su Vicariato, en la piedad y devoción de sus cien mil católicos, esperando de los mismos una ayuda eficaz y positiva con la cual saldrá a flote en la empresa que con tan buenos auspicios ha comenzado. El plan consta de un cuerpo cuadrilátero en el que se instalarán cuantas dependencias y accesorios precisan hoy en una construcción de semejante naturaleza: biblioteca, hall de actos y reuniones, patios para tennis, capillas, cocinas, baños, dormitorios, comedores, salas de recreo y enfermería, etc.

Celebraremos sean más afortunados en su empresa que algunos compañeros suyos de estos territorios que habiendo empezado la suya no tienen el gusto de verla concluida.

Mirando por la patria pero más... Es lo que bonitamente están llevando a cabo los franceses al desentenderse de los cuarenta millones de francos que hasta la fecha venían suminiestrando al gobierno alemán por las remesas de peces y plantas acuáticas que

para sus acuarios les remitían desde los viveros alemanes. Como resulta que las aguas de Dákar y proximidades son riquísimas en estas existencias según rezan los descubrimientos y averiguaciones de un especialista que viene allí trabajando desde hace tiempo, para dentro de poco se espera se podrán rescatar esos millones, gastándolos en beneficio de la misma nación. Buena es la patria pero son mejores los francos y las pesetas.

De enhorabuena. Dicen que lo están hasta el extremo, que como poseero de pólvora ha recorrido por toda la posesión la noticia, los de Costa de Oro, al haber conseguido mediante las gestiones del nuevo gobernador de aquella colonia Mr. Arnold Hodson una notable reducción en las contribuciones del agua y de la luz. Las campañas que el año pasado perseguían con tanto empeño los notables aquellos que con este plan se fueron hasta Inglaterra para hablar con el mismo Rey, han visto coronadas sus miras mediante la sencilla y callada pero eficaz actuación de un señor que se interesa de veras por la colonia. Trabajemos nosotros unidos y conseguiremos no poco en beneficio de nuestra Colonia.

Un Instituto contra la lepra. A fin de llevar a buen remate la campaña antileprosa que con tanta intensidad viene desarrollando en el Senegal el Gobierno francés, el Gobernador General de aquella posesión ha inaugurado en estos mismos días en la ciudad de Bamako el Instituto que acaba de erigirse a unas tres millas de aquella localidad. La obra abarca una serie de edificios y construcciones muy variadas, todos ellos indispensables para la obra humanitaria que con las mismas se persigue. Cuatro son las principales, la primera, las destinadas a la parte técnica y literario - científica de Instituto, laboratorio, salas de estudio y comprobación, gabinetes de administración etc... En la segunda se encuentran los pabellones para los hospitalizados con una capacidad para unas sesenta camas. En la tercera se ven las grandes fincas / plantaciones anejas a la obra en las que los menos enfermos habrán de matar sus ocios en beneficio de la empresa trabajando, estilo como se hace en las demás leproserías del mundo, ganándose de esta suerte algunos sueldos con los [que se podrán hacer] con ciertas cosillas, que les harán más llevadera

la carga de la enfermedad que sobre los mismos tanto pesa. En la cuarta se comprenden los edificios o barracas de habitación, cada grupo según su estilo y arquitectura, en conformidad con las leyes de la región a que pertenezcan los leprosos que la integren; por ahora se albergarán en esta ciudad unos 1.500 pacientes a los cuales se les ha provisto de agua surtida y abundante, de la conveniente escuela y de varios cementerios, católico o musulmíco con la debida separación para cada rito. Para dentro de poco se les facilitará un mercado para que nada falte de cuanto se precisa para una ciudad en regla.

Muy bien.

Una sensible pérdida. Es la que como ya sabrán a buen seguro mis lectores ha sobrevenido a los amigos franceses del Africa ecuatorial con la muerte trágica del gobernador general de aquel territorio, a una con la de su señora y cinco personas más del séquito que de ordinario acompañaba a aquella dignidad en sus viajes por la colonia. Familiarizado M. Eduardo Renard que así se llamaba el extinto con el avión, no obstante tener del mismo tan malos recuerdos, como eran el haber perdido su hijo mayor en un aparato, apenas habían pasado unos meses desde el día que obtuviera el título de piloto, había salido de Brazzaville a mediados de marzo a bordo de un trimotor para efectuar una de tantas jiras como de continuo efectuaba por la colonia para inspeccionarla. Hasta la altura de Coquithalville el viaje se deslizaba, según rezaban las comunicaciones que de continuo en viaba el marconi del mismo, no obstante la niebla pertinaz que doquier se advertía, sin la menor novedad, y contra-tiempo: todo iba bien, pero fuera por lo que fuera, era el caso que hacía dos días que el aparato no había enviado transmisión alguna por lo cual se dieron todos a pensar que algo anormal les debía haber sucedido cuando de manera tan brusca se habían interrumpido las comunicaciones; por lo que fuera y para ganar tiempo se dieron las estaciones de la colonia a captar transmisiones sin que ellas llegaran de ningún lado; se interesaron entonces las de Dákar, el Congo y hasta las del Egipto; el secreto seguía como el de la esfinge sin que ni por semejas se violara de ninguna manera. Por fortuna días después renació alguna ligera esperanza con la noticia de haberse visto aterrizar un avión

por las cercanías de Mimongo a unos trescientos kilómetros de Port-Gentil, al propio tiempo que venían de aquella zona unas comunicaciones tan débiles que muy a las claras manifestaban las averías que debía haber padecido el aparato; todo aquello, aunque era verdad, no rezaba empero con el avión del gobernador; salieron entonces cuantos aparatos pudieron para inspeccionar los campos llegando a la postre un aviador belga a descubrir perdido entre las selvas pantanosas y enmarañadas de Bolobo y de Mossaka el avión que se buscaba, completamente estrellado y deshecho, y muertos cuantos en el mismo se encontraban.

La escena se recompuso imaginariamente siendo ella la imposibilidad de aterrizaje en aquel campo y el haberse lanzado el avión a su ventura yendo a estrellarse como no podía por menos contra uno de tantos árboles copudos como por aquella zona se encontraban. Con el extinto ser dos los gobernadores generales de colonias francesas que parecen víctimas de semejantes accidentes, M. Robin, Gobernador que fué de la Indochina, en su viaje de vuelta para la metrópoli, y el actual de que nos preocupamos, M. Renard. La noticia como puede suponerse llenó de consternación a la colonia entera ecuatorial; las simpatías que con sus gestiones se había ganado en los nueve meses que hacía llevar en aquella colonia el difunto eran tantas, y se hallaban ellas tan fortalecidas por las dotes y simpatías personales que se agrupaban cabe aquella figura, una de las de más relieve político en Francia, que para todos se considera la pérdida como irreparable.

La colonia lloraba al hombre emprendedor que había inaugurado el ferrocarril más importante que por allá se construyera; al nombre que más había trabajado por la misma en la división territorial que de ella había hecho y en la organización que en ella había establecido. Los finqueros y comerciantes perdían al buen camarada que por ellos tanto se interesaba, al organizar las explotaciones: algodóneras de tal suerte que todas ellas tenían por largo tiempo aseguradas las cosechas y colocaciones de los artículos por los procedimientos que para ello había adoptado con el beneplácito y consentimiento de todos ellos.

Descanse en paz y que en el que le suceda encuentre aquella colonia al hombre que

ha monester para seguir adelante en el camino emprendido de la reconstrucción de la grandeza de cuantos moradores viven en aquella rica posesión.

RADIOS DE PRENSA

30 *Madrid*; En la Parroquia de la Concepción se ha celebrado al funeral por el segundo aniversario del fallecimiento del Presidente del Perú Sr. Sánchez Cerro, concurriendo el ex-presidente Sr. Sánchez Pardo, el ministro Chávez y el personal de la legación y del consulado, así como otras muchas personalidades. *Sevilla*; Inopinadamente, a la una treinta de la madrugada llegó el "Conde de Zeppelin", para reponerse de los grandes vientos y dificultades que ha sufrido en el viaje de regreso. Amarró en el mástil del aeropuerto, auxiliado por fuerzas de ingenieros y aviación que rápidamente fueron dispuestas. Cargó 2.000 litros de agua, 4.000 de gasolina y 4.000 metros cúbicos de gas. Descendió un pasajero y varias sacas de correspondencia. A las cuatro y treinta de la madrugada prosiguió viaje a Alemania. El Consejo de ministros se ha preocupado de la adopción de medidas para garantizar el orden público el día 1.º de mayo, además del cumplimiento estricto de las Leyes que regulan la festividad. Por el Gobierno ha sido acordado condecorar al presidente y secretarios de la 'Societad' internacional de autores, incluyendo al español Eduardo Marquina y otros franceses e italianos. En el aeropuerto de Barajas perdió velocidad al despegar una avioneta, resultando heridos de gravedad el piloto y una pasajera. *Valladolid*; A las 7 de la mañana salieron los corredores de la Vuelta ciclista a España para realizar la segunda etapa Valladolid Santander, de 251 kilómetros. *Santander*; En la etapa Valladolid -Santander de la Vuelta ciclista a España, llegó en primer lugar a esta capital, Antonio Escuriét, español, que verificó el recorrido en 8 horas, 33 minutos; segundo, Salvador Cardona, también español y tercero el belga Gustavo Delorr. *Roma*, El periódico "Corriere de Italia" "publica hoy una información, que dice ser de fuente autorizada, según la cual Alemania poseerá 170.000 toneladas de barcos de guerra dentro de tres años. *Tekio*, Han sido detenidos catorce jóvenes, cuya edad oscila entre catorce y diez y ocho años, acusados de organizar un complot para asesinar a varios destacados hombres de Estado. *Cambio moneda*; Francos, 48,40; dólares, 7,34; marcos, 2,95; florines, 4,96; libras, 35,40 liras, 60,70; escudos portugueses, 0,3230.

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

NOTAS PARROQUIALES.

Un bautizo. El domingo, día 28 de abril fué regenerado en las aguas del Santo bautismo, el niño Severino, Benedicto, nacido en esta Ciudad, el día 23 del mes en curso. Es hijo de los consortes D. Fructuoso Díaz, García y Dña. Amalia Martínez, García, asturianos, y residentes en Laka. Fueron padrinos D. Benedicto Cuesta y Dña. Josefina Martínez, residente en Noreña, y representados por D. Justo Riesgo y esposa, Dña. Honorina Morán. El día 3, se efectuó la práctica piadosa de la purificación de la madre y ofrecimiento del primer fruto que el cielo les ha concedido, a la Virgen Sma. ¡Ojalá que ceremonia tan cristiana como laudable, fuese imitada...!

Por nuestra parte, mil felicidades a tan buenos padres, y que su primer infantito sea de gozo y alegría llenos por muchos años.

Mes de las flores. Ha comenzado ya el mes de María por excelencia, el mes de las flores. Mes simpático y agradable por su variedad de flores olorosas, delicados perfumes y la naturaleza toda risueña, encantadora y confortante, en Europa. Aquí atrayente y viva por la variedad de armoniosos cánticos que se entonan cabe las plantas maternales de María Sma. por los numerosos devotos que acuden al Santo templo, la plática diaria del orador sagrado, y en fin, ... por la profusión de luces y flores con que se adorna el santo altar de la Virgen. A las seis y media así en los días de trabajo como en los festivos, es la hora de comenzar la función o ejercicio del mes de las flores.

A todos os invita y llama la Madre del Amor Hermoso, María Santísima



MAYO.

1 *Madrid*; El ministro de la Gobernación, señor Portela Valladares, ha recibido durante el día de hoy numerosas veces a los periodistas, manifestándoles que la fiesta del trabajo se había caracterizado por una especie de reconciliación nacional, por no haberse manifestado en todo el día esa acritud entre diversas clases sociales, que tan ostensible se hizo en años anteriores. Con las palabras del ministro ha quedado expuesto que el día de hoy ha sido un día de fiesta más. Numerosas familias salieron a pasar el día en el campo. Funcionaron los tranvías, el metro y muchos taxis, aunque la mayoría no trabajaron. Abrieron los restaurantes y los cafés, así como los espectáculos. Noticias que se reciben de todas las provincias acusan idéntica tranquilidad, incluso en Barcelona, donde, al igual que en Madrid, funcionaron los transportes y abrieron los cafés y bares, aunque en algunos faltó la dependencia sirviendo soldados, sin que la tranquilidad se haya perturbado por nada. Desde el ministerio de la Gobernación se emitieron durante el día noticias al público, que estuvo enterado de la marcha normal de la fiesta. Así se ha suplido la falta de periódicos. Además en las Comisarias se han expendido números de la Hoja Oficial, que sale el lunes, pero que hoy, por disposición del Gobierno, salió también. Portela Valladares ha recibido plácemes y felicitaciones numerosísimos por sus disposiciones, que han conducido a la perfecta organización del Primero de mayo, no ocurriendo lo que otros años en que la paralización fué absoluta presentando Madrid tristísimo aspecto. Terminado el domingo pasado la competición de la Liga de fútbol, hoy ha comenzado el campeonato de España iniciándose con las primeras eliminatorias. En Zaragoza, en el campo de Torrero, el Zaragoza derrotó al Júpiter por dos a cero. En Avilés el equipo local empató a dos tantos con el Sporting de Gijón. Los "routiers" que comenzaron la Vuelta ciclista a España descansaron en Santander y mañana iniciarán la tercera etapa Santander-Bilbao. El presidente del Consejo de ministros señor Lerroux recibió a última hora a los periodistas, diciéndoles que había recorrido Madrid y había visto que numerosas familias celebraban con paz y alegría la fiesta del Primero de mayo. Anunció que mañana se celebrará en Palacio Consejo de ministros bajo la presidencia del Jefe del Estado; pero aseguró que no ocurrirá ningún acontecimiento político de los que se esperan,

que quizá sucedan pasado mañana. Terminó el señor Lerroux congratulándose de la tranquilidad del día. *Berlín*; Se ha celebrado la fiesta del Primero de mayo con diversos actos oficiales, ya anunciados. En el festival que tuvo lugar en la Cámara de Cultura Hitler pronunció un discurso, reiterando los deseos de Alemania de vivir en paz; pero dijo que es conveniente que el mundo no olvide que la Alemania de hoy no es la Alemania de ayer. *Moscú*; En la plaza Roja se han congregado tropas pronunciando un discurso el comisario de Guerra Vorochilov, quien dijo que si Rusia es empujada a la guerra contra su voluntad los incendiarios de la conflagración, se enterarán y tendrán la experiencia de lo que es el ejército ruso.

Madrid; 2 Lerroux ha preguntado hoy formalmente a los señores Gil Robles, Martínez de Velasco y Melquiades Alvarez si prestarían el apoyo parlamentario los partidos que dirigen en caso de que el Gobierno actual se presentara al Parlamento. La contestación de los tres jefes fué negativa. Lerroux se propone presentar mañana la crisis al Presidente de la República. Este acontecimiento político no por esperado, deja de tener interés. El propósito de Lerroux es llegar a la formación de un Gobierno fuerte con una mayoría parlamentaria capaz de mantenerse en las actuales Cortes por una etapa que sea lo más larga posible, hasta llegar a una fecha, que probablemente será el mes de diciembre, en que se abordará el proyecto de la revisión constitucional. La opinión dominante es la de que la crisis se tramitará rápidamente, aunque no por ello se dejarán de cumplir los trámites protocolarios y las consultas del jefe del Estado a los políticos destacados y jefes de los grupos parlamentarios.

Indudablemente existe el propósito de que el nuevo Gobierno se halle vinculado a los cuatro partidos que integran la mayoría parlamentaria y que constituirán la coalición del Gabinete anterior. Estos partidos son los radicales, agrarios, liberales-demócratas y la Ceda. La impresión dominante es de que será encargado de la formación del nuevo Gabinete el actual Presidente del Consejo, jefe del partido radical. Esta mañana se ha celebrado en el Palacio nacional, bajo la presidencia del jefe del Estado el Consejo de ministros, en el cual se ha aprobado destacar la decisión del Consejo de abordar el problema del paro obrero, con un desembolso por parte del Estado de mil millones de ptas repartidas en cuatro anualidades. El señor Alcalá Zamora felicitó al Gobierno porque la jornada del primero de mayo haya trascurrido dentro de la máxima tranquilidad.